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何俊賢議員：希望特區政府可以闡
述一下漁農業的可持續發展藍圖將會
如何與其他發展中的項目進行融合。
李家超：我與環境及生態局局長多

次討論，新方法譬如在一些定點、大
的海洋地方，有一些大的設施，包括
用一些鋼籠，用一些方法令水質更適
合漁業的發展等。農業方面，現時亦
有一個政策，希望優先發展優質農
地，現時在探討如何可以揀選一些優
質農地以重點集中資源，令行業發展
更好。另外一點，就是我們有發展基
金，如何善用這些發展基金，既可以
幫助有關人士發展，讓他們可以用新
科技，提升效果和最後的增值度。

特首：會和內地探討 盼打通人流「經脈」

河套「一區兩園」
研專項便利通關

加強兩地交流、融入國家發展，是香港未

來的重要發展方向之一。香港特區行政長官

李家超前日公布上任後首份施政報告，並出

席立法會行政長官2022年施政報告答問會。

有立法會議員關注到兩地人員流動方面，希

望為頻繁過關的人提供便利通關制度。李家

超認同香港應該有這樣的制度，「我覺得即

時可以花精力去處理的，就是河套區和港深

創科園。在這個『一區兩園』的特質下，如

何做到一些專項式的措施，令人民往來更方

便呢？因為第一，我們很近；第二，這個區

也是有界限。我們作為重點的創新考慮，如

何令兩地人民的交流和交往更暢順？絕對是

要在這方面想的。」他表示會和內地有關部

門探討這方面的問題，希望打通這方面的

「經脈」。

◆香港文匯報記者 藍松山
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李家超答問會金句
◆（回應「官商勾結」的說法）X和Y之間的
「勾結」，是一些故意弄出來、製造社會
分化矛盾的壞思想，以後我們都要反擊這
種壞思想。

◆我們希望可以永遠不用執行法例（有關工
業安全的條款），因為法例是處理一些不
理想的情況，例如我們不希望在劫案發生
後拘捕劫匪。

◆我們很希望你來落地生根，我們希望你盡
量來成為香港的一分子……成為香港永久
性居民後，大家就是一家人，便可享受一
家人的待遇。

◆任何人都要為自己的行為負責，否則社會
就會亂了——我駕車不用看交通燈，我喜
歡駛過就駛過；我過馬路亦不用理會（交
通燈），橫衝直撞，不只對自己危險，亦
引致整個社會都危險了、亂了。所以規矩
是需要的，沒有規矩是不行的。

◆我不喜歡做完一件事又要再補救，我希望
為第二十三條立的法律，如果以內地的語
言稱為「管用」，以我的語言表達則是
「可以處理到我可以預計最極端的情
況」。

◆為什麼我要求做很廣泛的法律研究？因為人
會有盲點。我深信每個人都會有盲點，我們
要補這盲點，「紅隊」的概念就是這樣。

◆我希望這個國家安全法在香港第二十三條
訂立出來後會有防範作用，我不希望受到
威脅我們才去對抗。它不敢來襲，因為法
例很有效，這個對雙方都好。

◆以前做不到（過關手續很簡易），是因為
有些破壞分子不希望我們融入國家發展，
故意將我們和國家拉開距離，這些已不復
存在。我們在「愛國者治港」的原則下，
應該共同構想方法，令兩地交往更加暢
順。

◆我考慮的是香港整體，不希望走的路會反
反覆覆。

◆我的路線是清晰的，方向不會改變，所以
你說沒有路線，是不正確，我絕對是有路
線，唯一的是現在不能夠告訴你下個月會
做什麼。梁萬年教授是我們國家中，大家
認為在這方面最熟悉的專家，他都說現今
科學，沒有人可以給予一個時間。

◆每一個人在其界別、領域和專業，如果可
以貢獻一分力量，體制必定要把他納入其
中，大家相輔相成，這樣才能做到整個社
會「一加一大於二」（的效益），這亦是
我們再提升香港競爭力，令香港更關愛的
重要元素。

◆文學是代表整個社會的素質，是素養的代
表，所以推崇文學是會推崇我們的素質，
能發揮精神上的昇華作用，令我們整體社
會在這方面都會變得具更優質的文化。

整理：香港文匯報記者 藍松山

香港文匯報訊（記者 藍松山）有立法會議員昨
日在行政長官2022年施政報告答問會上關注青年
發展問題，希望「工字有出頭」，青年勞動力有
機會上流。李家超在答問時表示，特區政府強調
青年多元發展，除了傳統教育，還有職專教育、
專業培訓，或是在特定方面的職業培訓，「確保
他們會有上流的機會。」
工聯會立法會議員陳穎欣關注到工業安全問

題，希望「工字有出頭」，青年勞動力可以往
上流。李家超表示，特區政府向立法會提交有
關工業安全的條例草案，希望可以更適當處理
相關方面的違反法律的行為，但他希望可以永
遠不用執行法例，「因為法例是處理一些不理
想的情況，例如我們不希望在劫案發生後拘捕
劫匪。」
他強調，未來應該以防範為原則，提升整個業

界的安全文化、安全系統、安全意識和安全操
作，又相信在現今社會中，科技可以協助提升工
業安全。現在已經有一些科技應用在工地安全
上，政府未來會再全面探討如何全面提升。
立法會議員張欣宇關注到政府引導、幫助在修
例風波中被捕的青年重投社會的問題，李家超強
調，任何人在香港的法治精神中，都一定要為自
己的行為負責。「規矩是需要的，沒有規矩是不
行的。如果破壞了法治理念，香港就會出現不同
問題。所以如果一個人已經受到法律制裁，我們
絕對應該盡量幫助他，再成為貢獻社會的一分
子。過去如是，現在如是。」
李家超表示，如果青年獲釋後希望再讀書，

「我們會盡量幫助他、扶持他。……任何人只要
支持『一國兩制』，只要符合基本法和遵守香港
法律，都是建設香港的力量。」

特定職業培訓 確保青年上流機會

香港文匯報訊
（記者 鄭濬文）
行政長官李家超昨日
在社交平台 Facebook
發帖，形容日前發表的

施政報告只是一個起點，
「未來，我們會繼續聆聽大家

的意見，為市民謀幸福，為香港謀
發展。」

李家超在帖文中表示，他前日上午在立法會
公布施政報告後，接連出席了記者會、電視論
壇、電台聯播節目和立法會答問會，「工作雖然
繁忙，但很有意義。」
他強調，這份施政報告並非自己一個人的單獨

構想，而是自己和團隊、市民集思廣益而成，促

成這份屬於每一位市民的施政報告。他特別感謝
其團隊齊心一致，積極參與構思施政報告內容，
「各部門同事主動為政策措施擬訂具體的執行方
案。在整個過程中，我感受到團隊合作精神和幹
勁。」

為民謀幸福 為港謀發展
李家超表示，十分感謝社會各界在這數個月以

來給予的寶貴意見和建議，讓特區政府可以「貼
地」了解大家的想法。他知道市民對政府的期望
並不能透過單一份施政報告就能全部羅列出來，
「施政報告只是一個起點，完善了治理體系，我
們站在這根基穩固的體系上出發，往後便能走得
穩、走得遠。未來，我們會繼續聆聽大家的意
見，為市民謀幸福，為香港謀發展。」

◆李家超指出，目前即時可以花精力去處理的就是河套區和港深創科園。
香港文匯報記者涂穴 攝

立法會議員陳月明表示，施政報告提到「北部都會
區」有邊界的優勢，亦要發揮超越地理界線的限

制。她指出，過去香港和深圳之間有一種名為「耕作
證」，即在指定時間可以跨越邊境工作的文件。在「一
國兩制」下，在人才過關上反而不如當年便利。為了
「北部都會區」的長遠發展及人才往來，她希望特區政
府考慮在深港，甚至在粵港澳大灣區，為個別需要頻繁
過關的人提供類似「耕作證」的便利通關制度。
李家超在回應時表示，香港應該有個制度，讓人

流可以在符合各方面的法律之下很自由地往
返兩地，現有的科技令這個空間很
大，同時需要市民去共同支持這
個計劃。
他直言以前做不到，是因為
香港有些破壞分子不希望香
港融入國家發展，故意拉
開香港與國家的距離，
但這些現在已不復存
在。香港在「愛國者治
港」的原則下，應該共
同構想方法，令兩地交
往更加暢順，「所以在
遠景來說，我絕對是有
這樣的想法。」
李家超指出，目前即
時可以花精力去處理的就
是河套區和港深創科園。
「在這個『一區兩園』的特質
下，如何做到一些專項式的措
施，令人民往來更方便，作為重點
的創新考慮，絕對需要在這方面思
考。……實際我會與內地去探討，但要符合香
港的法律，因為我們都知道在發展大灣區時，大家
都知道有三方面的法律，所以會朝着盡量方便人民往
來的方向。我在施政報告也有提到，在人流方面，是其
中我們希望盡量爭取，與內地打通這方面的『經
脈』。」
與內地的交流不只體現在人員流動，行業發展方面亦

要打通「經脈」。立法會議員李浩然關注到香港如何可
以有效結合內地的創科產業鏈，協同其他大灣區城市共
同促進科研成果商品化。
李家超回應表示，他在施政報告中，有關創科發展的

第一點就是要完善創科生態圈，「我們如何可以做到某
程度是需求導向，以及如何與內地結合，如何與大灣區
（城市）一起把這個生態圈和產業鏈發展得更好。」
他表示，施政報告中提出的「產學研1+計劃」，申
請資助的項目需要通過評審過程，由一些評審專家審
視他們的計劃是否能夠符合有機會發展的條件。在評
審過程中，除了要確保計劃中的項目是以需求導向，
可以有效結合內地的創科產業鏈外，還會考慮到有關
科研成果轉化為產品後能夠「落地」，及可以商品化
的。

港與灣區內地城市已很有共識
在與大灣區內地城市結合方面，李家超直言這是他擔

心最少的元素，因為香港與大灣區內地城市已經很有共
識，共同發展創科、不同領域的事情，所以推展生產鏈
至內地，是整個科研成果商品化過程中會有困難的可能
性最低的。

整理：香港文匯報記者 藍松山

李鎮強議員：會否推出一些短期或特別的
計劃和措施，協助中產家庭？

李家超：中產方面，我們的照顧是通過整
個社會的服務供應去提供。當然，針對中
產，譬如房屋方面，我們在置業階梯裏盡量
滿足不同人士在置業方面的能力及需要，所
以（申請）居屋或首次置業（人士），我們
有特惠政策照顧中產在房屋方面的需要。除
了在施政報告有考慮之外，我相信在財政預
算案都會有考慮，因為我認為所有人在香港
都是一家人，因此我們會盡量照顧每一個
人，但在照顧期間，不同人士所（需要）採
取的措施可能不一樣，若有其他方面能再多
做一點，我很希望再聽意見，能實行和適合
（的建議）我們都會認真考慮。

陳凱欣議員：今屆政
府會否投放更多資源增
設及完善牙科服務？
李家超：我認同牙科

服務方面要有一個周詳
的研究，探討牙科方面
哪些（領域）我們要優
先處理，亦因此在施政
報告中提及「牙科護理
服務發展工作小組」，
此工作小組會研究不同
問題，以及加強服務範
疇和模式，然後向政府
提供意見。

馬逢國議員：在未來的
10年中，特區政府會否
考慮建設回歸紀念館和文
學館？
李家超：對文化及歷

史，我追求百花齊放。文
學館我是非常支持，因為
文學是代表整個社會的素
質，是素養的代表，所以
推崇文學是會推崇我們的
素質，能發揮精神上的昇
華作用，令我們整體社會
在這方面都會變得具更優
質的文化，所以這方面我
態度開放。

龍漢標議員：政府當初推出
「辣招」時強調是「非常時期、
非常手段」。今日的樓市已經作
出調整，市場上再沒有炒家。若
果樓市繼續下滑，136萬自住居
所的家庭將會受到衝擊，甚至銀
行系統都會受到牽連。
李家超：我們會緊密留意市場

的實際情況，包括現時的樓價情
況如何、成交量如何、某些樓盤
銷售情況如何、香港的實際經濟
環境以及外來因素如何，這些我
們都會一併綜合考慮，我們會動
態留意實際情況。

陳克勤議員：特首會否
考慮以房委會三年上樓作
為你的政策目標？在你的
任期內，有沒有辦法再將
4.5年上樓的時間再縮短
些？
李家超：現在特區政府

作出4.5年的承諾，讓市
民起碼心中有數，這是我
想給大家的希望。時間能
再縮短當然更理想，我們
一定要繼續努力。目前我
們以最大的努力，在這五
年我們有信心在第四年做
到4.5年上樓。

◆◆
李李
家家超超表表示示，，未未來來會會繼繼續續聆聆聽聽意意見見。。
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